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改革新坐标 十八届三中全会特别报道

今冬的供暖季还未到来，恼人的雾霾已经登场好几回了。雾霾何以频繁袭扰？
驱霾真的只能靠风吹吗？

近日由国研中心发布的“383”方案提出仿照美国制定《清洁空气法》。不过，业
内专家指出，撇开已有的《大气污染防治法》另起炉灶并不现实。

如何还大家一片蔚蓝的天空，仍有待十八届三中全会给出明确答案。

““大大气气污污染染罚罚款款抵抵不不上上一一顿顿饭饭钱钱””
违法成本低防控效果差，大气防治路径有待三中全会明确

驱霾就像打移动靶，打中很难

我国尤其是京津冀及周边
地区，最近几年何以雾霾频发？
环保部环境规划院大气环境规
划部副主任雷宇在接受本报记
者采访时说，大面积雾霾难以根
治，原因在于大气是一个复杂系
统，我们对这个系统的了解程度
还不够。大气污染有区域性特
征，其污染演化处于快速演变
中，这就好比靶子一直在移动，
要打中它很难。我们虽然做了很
多事，但成效不显著。

雷宇介绍，环保部近日正式
启动了《清洁空气研究计划》，并

成立了领导小组和总体专家组。
其中，中国环科院副院长柴发合
出任副总工程师。

柴发合介绍，《研究计划》分
2013-2015年、2016-2017年和2018
-2020年三个阶段实施，包括国家
层面的管理技术研发和重点区域
的清洁空气科技工程两部分。

“《研究计划》从2013年到
2017年的五年经费概算为10亿。
经费的来源有中央划拨经费、地
方配套和企业研发投入三块。这
是环保部在大气环境科技领域投
入最大的一个专项。”柴发合说。

政府及公务人员不作为都要罚

环保部积极推动《清洁空气
研究计划》，是否会像“383”方案
提到的那样，促进《清洁空气法》
的立法？据悉，美国有《清洁空气
法》，内容很多，如厚厚的一本书。

“我国已有《大气污染防治
法》，再制定《清洁空气法》不现
实。当然，目前的《大气污染防治
法》比较滞后，适应不了新形势
下的环境污染和防治工作，环保
部和民间机构一直在推动修
改。”雷宇说。

柴发合透露，《大气污染防
治法》的修订正在紧锣密鼓地进
行。“2010年年底开始，环保部就
出了一个初步意见稿交国务院
法制办，征求各方意见后，现在
正在根据新形势修改，估计很快
就能再次提交国务院法制办，尽
快提到人大立法日程上去。”

对于修法方向，柴发合说，
目前的《大气污染防治法》偏重

对污染进行防治，对环境改善及
防治过程中政府、企业、个人的
法律责任和义务缺少规范，特别
是政府应发挥什么作用、怎么负
责，不是很明确。

柴发合特别强调，目前《大
气污染防治法》的处罚力度太
轻，不足以震慑违法行为。“有人
开玩笑，罚一次款还不如吃一顿
饭的钱多。”

柴发合介绍，这次修订后的
处罚方式要转变，如按日计罚；
处罚对象也要调整，如对政府不
作为、公务人员不作为要处罚；
对企业的处罚力度加大，金钱处
罚要提高处罚上限，特别严重的
违法行为取消处罚上限。另外，
还要把环境违法的司法解释纳
入法律中，追究刑事责任。“一句
话，规范排污、规范管理，两方面
形成透明的大气污染防治的法
律体系。”

联防治污，不能指望别人帮忙

根据环保部的要求，京津冀
及周边省份将大幅淘汰钢铁产
能。为此，河北省长张庆伟曾坦
言，他为两会犯愁，不管是明年
的全国两会，还是河北省两会：
一是担心今冬明春污染重，不好
意思见大家；二是河北关闭矿山
影响了GDP，明年怎么向人代
会作报告。

对于因减排而经济受损的
可能性，“383”方案提出完善地
区间生态补偿和生态支付制度。
不过，北京大学环境科学与工程
学院教授谢绍东认为，制度实施
有难度。比如，北京经济虽然比

河北好，但并不是巨大的差别，
经济补偿有限，满足不了河北的
发展需求。他认为，地区减排合
作机制需要经济水平接近、大家
需求一致，才容易达成，否则只
能通过行政强制手段执行。

雷宇也认为，区域联防联
控，首先要把自己的事做好，大
家都指望别人帮忙，就都做不
好。“中央给各省布置任务，定好
指标，让他们各自完成任务，实
际上就意味着联防联控开始。”

柴发合还建议，国家和地方
应该构建区域污染防治基金，投
到区域里最需改善的地方。

我省多市昨日空气重度污染

“多年后，我和儿子的对话
估计会是这样。小土豆：妈妈，什
么叫‘晴天’？我：历史课本上没
有介绍过吗？”

9日上午，“大V”姚晨发了
这样一条微博，调侃北京的雾霾
天，引发诸多网友共鸣。

这几日，不只是北京遭遇雾
霾，安徽合肥也是连续两日空气
重度污染，江苏南京更是在8日
发出大气污染橙色预警，并启动

空气重度污染应急预案。
根据我省城市环境空气质

量状况发布平台的信息，截至9
日下午6时，德州、聊城、枣庄大
部分监测点最近24小时的大气
污染指数超过200，达到重度污
染级别；济南、济宁、菏泽、淄博
大部分监测点最近24小时的大
气污染指数超过150，达到中度
甚至重度污染级别。首要污染物
基本都是PM2 . 5。

本报记者 刘红杰

空气污染面前
人人平等

赵瑞林 山东省人大常委会副秘
书长、办公厅主任

人民群众最无奈的事情就是大
气污染。局部地区的水污染了，实在
不行可以买矿泉水喝，但是空气污
染了，却无可奈何，因为在空气面前
人人平等。

人民群众对环保的期待给政府
部门提出了更高的要求，这就需要各
部门团结一致，让大家共享大气质量
改善的成果。这也要求我们每个人的
环保意识提升到一个新的水平，从自
我做起，比如少开车，减少尾气排放。
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火电、钢铁、建材、化工和石油炼化五大行业为全省

创造的工业增加值不足30%，污染排放量却占90%。

我省大气污染防治规划目标

第一期

(2013-2015年)

初见成效，空气

质量相比 2 0 1 0

年改善20%以上

第二期

(2016-2017年)

持续改善，空气

质量比 2 0 1 0年
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(2018-2020年)
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质量相比2010年

改善50%左右。
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环保做不好
主要是监管缺失

李继凯 济宁市环保局局长

大气污染治理是全国性的难
题，现在还没有找到立竿见影、卓有
成效的方法，我们都在探索。济宁的
主要做法是严格工业废气排放、强
化城市扬尘管理、强力推进机动车
排气防治、扎实做好秸秆禁烧工作。
把目前能做到的事做好，把能想到
的路子都用上。

做好环保工作，要靠制度。以扬
尘防治为例，只要工地做好围挡、冲
洗、覆盖等工作，是可以有效减少扬
尘的，不需要高科技，但有些建筑工
地为了减少成本、赶工期，能不干就
不干，主要原因就是监管的缺失。

企业搞好环保
首先是为了自保

邢东尚 造纸企业负责人

企业做好环保，首先是为了自
保，为了生存，否则就要被关停，环
保是准生证、也是通行证。再提升一
层，企业要提高法律意识，做遵纪守
法的诚信企业。再往上一层，一个企
业应该具有责任意识，这才是有大
胸怀、大智慧的企业。

本报记者 刘红杰 采访整理
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